
回到上海那
天，马镇在康桥基
地拿到了“最佳球
员”的奖杯。他小
心地擦了擦，在基
地房间里挑了个
显眼的位置安放
它。这不是马镇
第一次成为目光
的聚集点，他客串
过前锋，也有过低
级失误，但单场最
佳球员的称号，是
一种肯定。

当他捧起奖
杯的时候，有两种
声音从他的脑海
中分别响起来。
一边是赞扬声，来
自教练、队友和为
他投票的媒体、球
迷；另一边，是他
的教练李帅泼的

“冷水”，“我们要
继续向前看，不能
停留在过度的喜
悦之中。”
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东方体育：对河南的比赛前突然得
知自己要首发，是什么样的心情？

马镇：没有什么心情的起伏，能上
场肯定是开心的。这对我来说就是分
内事，作为曾哥的替补，我要从每场比
赛开始前就做好准备。其实不管自己
是主力还是替补，只要有比赛的时候，
都是要做好准备的，团队中的每个人也
都如此，包括教练、球员还有工作人员。

东方体育：秦升当时是你的替补，
你们有过什么交流吗？

马镇：升哥可激动了！升哥说他自
己很想上场，因为这算是职业生涯的特
殊经历，他可能也很希望刷新一下职业
生涯的纪录。他赛前一直跟在我后面，
跟我开玩笑。我知道，他在靠这种开玩
笑的方式给我减压，毕竟升哥还是很有
经验的，在队里面也给我们带来了很多
欢乐和正能量。

东方体育：有没有想到自己能有6

次扑救且成功率100%的发挥？甚至拿
到了MVP？

马镇：当时没想那么多，毕竟想太
多会影响自己的判断。当时想的就是，
这场比赛好好地在场上守到最后，发挥
出真实的水平就好了。没有刻意地想
着要去表现自己，不然容易打乱自己的
节奏。就是一次保持平常心的出场，可
能才能有相对比较好的表现。我想这
个荣誉不光是我一个人获得的，也是整
个团队的，大家都为此付出了努力，大
家都有份。

东方体育：教练、队友赛后都拥抱
了你，祝贺你，帅哥（李帅）对你说了不
一样的话吗？

马镇：他很冷静地告诉我，这一场
比赛的发挥并不会决定我的生涯走向，
还和我说了以后应该在哪些方面加强
训练。这场比赛打完了，其实对我们来
说就是过去式了，我表现得再好，都是

之前的事情了。我们要继续向前看，不
能停留在过度的喜悦之中。

东方体育：李帅平时怎么帮你的？
马镇：不管训练还是生活，帅哥给

我们的指导是无微不至的。很细节
的一些东西，帅哥都会考虑到，给我
们安排得很周全。他对我们及时给
予提醒，让我们立马就意识到不足，
马上去改变某一个不好的技术动作
或者是想法。这样一来，就可以在下
一次有可能错误的动作发生前，有意
识地去更改它。帅哥对我的帮助不
单单是训练方面，包括在生活上和我
的思想上，他做得很细致了，我感觉
自己被照顾得很好。还有曾哥，他们
两个都是很有经验的，此前也都是国
家队的，有很棒的资历，可以传授给
我很多他们的经验。有他们在我身
后，不管我上不上场，我内心都会有
一种很踏实的感觉。

东方体育：有些时候替补门将会因
为低级失误引发争议。在你看来，替补
门将是什么样的角色？

马镇：替补这个角色不应该想太
多，比如能不能上场、会不会失误，这些

不重要。比赛时我们是一个
整体，每个人都各司其职。我
唯一要做的就是准备好，假如
主力位置是曾哥上场，我也一
定要做好热身，准备好这一场
比赛。很多人会觉得替补门
将应该是一个相对比较轻松
的角色，其实并不是这样的，
这个角色是需要随时随地为
突发情况做好准备的。我想
对河南那场比赛就是一个例
子，我现在的这些经历对以后
的职业生涯是一种帮助。

东方体育：你想过怎么样
去回应曾出现过的质疑声吗？

马镇：我知道。我刚到队的时候受
到了比较大的质疑，其实自己也理解这
种状态，毕竟申花历史上有很多优秀门
将，而且申花又是一家历史悠久的俱乐
部，所以这种压力是来到这样的俱乐部
以后应该承受的。至于回应，我觉得没
什么可回应的，就是做好自己，通过表
现来说话。此前我也会有一些失误，而
且是很低级的失误。但我现在这个年
纪，要是因为害怕失误而不敢再往前走
的话，那以后可能也没什么机会了。所
以我只需要好好听从帅哥给我安排的
训练，加强自己的能力，有机会了就守
好每一个球。不能因为出现过几次低
级失误，就产生自我放弃的想法了。

东方体育：吴金贵指导在多个场合
表达过，你具备入选国家队的水平，你
觉得自己还有多少差距？

马镇：很多方面需要努力的。在我
眼前就有两位原国家队的队员，他们身

上的很多优点，我一直在
努力地学习。不管是球
场上还是生活中，他们的

经验都是我最缺乏的。如果说
距离国家队还差多少，我觉得自己只
要做好准备，慢慢变强，机会总
是有的。不管距离多远，
我肯定有这样的梦想，这
是每个球员选择踢球
的 时 候 都 会 有 的 目
标。我想要去更远
的地方，不能止步于
此 ，还 要 提 升 自
己，为此做出更多
努力才行。目前
我需要做的是累
积经验，有了经验
以后就能更稳定
地 发 挥 所 长 了 。
而且门将位置需要
一定的冒险精神，才能慢慢成长
起来。如果只想着不犯错，可能
就只能在小门的范围里待着了，
也就很难有进步了。

东方体育：你今年刚刚告别U23球
员的标签，是不是U23球员对于你来说
差别大吗？

马镇：对守门员的成长来说，是不
是U23球员并不重要。不管哪个年纪都
需要意识到不足，也都会有人注意着
你。打不上比赛的时候，那就证明我的
真实能力很差，接下去就应该努力训
练，弥补不足，所以是不是U23球员对于
我来说没有太大改变。

东方体育：在门将中还有薛庆浩、
周正凯两名更年轻的球员，你们三个平
时交流多吗？

马镇：守门员就是一个团队，我们
三个门将要交流的话，都会跟帅哥、曾
哥一起交流。我们团队的年龄结构就
是两个特别有经验的，再加上我们三个
相对年轻的。这个年龄结构就很棒，一
种层层递进的感觉，大家都可以互相学
习。其实帅哥刚转行当教练不久，但是

以帅哥现在这个带我们守门员的状态，
你从训练和比赛中也可以看到，大家都
是有所提升的，是可以带着一个好的状
态随时投入到比赛中的。

东方体育：球队如今的成绩有没有
良性竞争带来的作用？

马镇：这是能够感觉到的。我们队
里每次训练都会记录个人数据，而且每
个人的数据都会在群里公开出来，是很
公平的。当大家都拥有平等的机会去
表现自己的话，就都想要努力地做好自
己，不甘落后，在训练中表现出更好的
状态，就这样形成了一个良性循环。

东方体育：申花前两个阶段的发挥
都带来了惊喜，有没有外界所不知道的
故事？

马镇：可能大家都会忽略俱乐部高
层的存在。在我们背后，吴总、周总都
做了很多努力。现在面临着一些困难，
他们一直在帮助我们，包括心理层面的

指导，提供一些正面的能量。今年球
队的成绩可以说是吴总和周总过去
几年对于球队的帮助有了回报了。
可能大家的目光都会聚集在球场上，
看到球队当中每一名成员的付出。
但在幕后，像周总每次都会跟着球队
一起，跟着大家完成好每场比赛，还
有吴总进行内外接应。他们的合作
有很多年了，也很有默契。

东方体育：这几天的训练中，教
练组有什么新的要求吗？

马镇：考虑到未来的赛程可能需
要更多的体能储备，吴导安排我们拉
了体能。大家也愿意去练，再大的强
度也愿意去接受，不仅因为这是教练
的要求，还因为体能储备的情况是会
通过跑动直接反映到场上的，对比赛
形成帮助。我们这个星期会有两天
全天的训练，就是上量的训练，为马
上开始的比赛冲刺。大家一直没有
放松下来，还是很职业地和以前一样
去备战，我们要为之后的比赛做好准
备，不管现在处于什么样的排名，我

们 的 目 标 不 止 于
此。大家都想
更好地完成好
接 下 去 的 比
赛。奔着一个
好 的 目 标 努
力，才能有进
步。“失误不可怕，替补不轻松”

“李帅是个细心人，他常给我泼冷水”
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